

Reprochan a México falta de acciones contra el narcotráfico

MANUEL ESPINO

nacion@eluniversal.com.mx

El Servicio de Información del Congreso de Estados Unidos critica que el gobierno mexicano ha evitado operaciones policiales a gran escala contra los carteles de la droga.

En el reporte *México: crimen organizado y organizaciones de tráfico de drogas*, detalla que la estrategia militarizada del presidente Andrés Manuel López Obrador no ha debilitado a los grupos criminales, que desde 2018 ampliaron su papel en la producción y tráfico de opioides sintéticos, como el fentanilo, a Estados Unidos.

EL DATO

En el informe se advierte de nueve grupos criminales importantes que operan en México.

SERVICIO DE INFORMACIÓN DEL CONGRESO DE EU

"No se han llevado a cabo operaciones antinarcóticas de manera consistente"

| NACIÓN | A6



Reprocha EU la inacción de AMLO en contra de carteles

Informe al Congreso de la Unión Americana asegura que el Mandatario mexicano ha evitado operaciones policiales a gran escala y de manera consistente sobre los grupos del narcotráfico

MANUEL ESPINO

—nacion@eluniversal.com.mx

En un reporte del Servicio Legislativo de Información (CRS, por sus siglas en inglés) al Congreso de Estados Unidos se reprochó la falta de acción del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador contra el crimen organizado y los carteles de la droga.

Según el documento *México: Crimen Organizado y Organizaciones de Tráfico de Drogas*, el Mandatario mexicano ha evitado operaciones policiales a gran escala y de manera consistente contra los carteles de la droga, que desde 2018 ampliaron significativamente su papel en la producción y tráfico de opioides sintéticos, como el fentanilo, hacia Estados Unidos.

En el reporte se describe que el Jefe del Ejecutivo ha logrado poco de sus objetivos en materia de justicia penal y contra la corrupción, además de que su estrategia militarizada a través del despliegue de la Guardia Nacional no ha debilitado de manera efectiva a los grupos criminales.

“Elegido en 2018, López Obrador ha abogado por políticas que se centren en las causas del crimen, pero su gobierno no ha llevado a cabo operaciones antinarcóticas de manera consistente.

“Dijo que no emprendería una guerra contra los grupos criminales, pero que apuntaría a las condiciones sociales que permiten que los grupos criminales prosperen, una estrategia que resumió como ‘abrazos, no balazos’. Luego de tres años en el cargo, a enero de 2022, López Obrador ha evitado acciones policiales a gran escala contra los carteles y la cooperación legal entre Estados Unidos y México ha disminuido”.

Detalla que “continuó con la estrategia de seguridad militarizada de las dos administraciones anteriores a él. La Guardia Nacional, que el presidente López Obrador comenzó a desplegar a mediados de 2019, ha tenido menos denuncias de abuso que las Fuerzas Armadas del gobierno anterior de [Enrique] Peña Nieto,

pero la estrategia militarizada para combatir las TCO [Organizaciones Criminales Transnacionales, por sus siglas en inglés] no ha debilitado efectivamente a los grupos criminales”.

El documento, con base en distintas fuentes de información, advierte de nueve grupos criminales importantes que operan actualmente en el país, que se han fragmentado y diversificado, cuya violencia “sigue siendo difícil de reprimir, a pesar de años de esfuerzo” conjunto entre autoridades mexicanas y estadounidenses para contenerla.

Se trata de los carteles de *Sinaloa, Jalisco Nueva Generación (CJNG), del Golfo, Tijuana, Juárez, Los Zetas del Noreste, de los Beltrán Leyva, La Familia Michoacana y Los Rojos*.

“La fragmentación de los grupos criminales de México continuó durante los primeros dos años de la pandemia de Covid-19, posiblemente debido a una mayor competencia dentro del cártel. Sin embargo, los grupos más grandes, como el CJNG, lograron consolidar su expansión en todo México”, indica.

El informe afirma que el aumento de la violencia en México coincide con una transición de las organizaciones criminales a la producción de drogas sintéticas y el tráfico, incluidos tanto el fentanilo como la metanfetamina.

Añade: “La violencia se ha extendido desde la frontera con Estados Unidos hacia el interior de México. Ha estallado en los estados del Pacífico, como Michoacán y Guerrero; en los estados centrales de Guanajuato, Zacatecas, More-

los y Colima, y en los estados fronterizos del norte, Tamaulipas, Chihuahua y Baja California, donde se encuentran las ciudades fronterizas más grandes de México”.

Menciona que el *Cártel Jalisco Nueva Generación* mantiene una cruenta disputa con el *Cártel de Sinaloa* en los estados de Baja California, Sonora, Zacatecas y Quintana Roo, y con *Los Viagras* en Michoacán, Guanajuato y parte del Estado de México.

Asimismo, refiere que el *CJNG*, encabezado por Nemesio Oseguera Cervantes, *El Mencho*, pelea con *Los Zetas* y el *Cártel del Golfo* en estados del noroeste, como Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas y San Luis Potosí.

El documento concluye que la continua revelación de corrupción de alto nivel en México, vinculada a los grupos criminales y su aparente control del territorio nacional, demuestra que éstos se encuentran más arraigados que nunca.

“Además, en 2022, la cooperación entre Estados Unidos y México en materia de aplicación de la ley sigue siendo más débil que en los 15 años anteriores”. ●



**INFORME AL
CONGRESO DE EU**

"La cooperación entre EU y México en (...) aplicación de la ley [es] más débil que en los 15 años anteriores"

"Luego de tres años en el cargo, (...) López Obrador ha evitado acciones (...) a gran escala contra cárteles"

9

GRUPOS

criminales operan actualmente en el país.



Evolution of Mexico's Criminal Environment

The leadership and organizational structures of Mexican DTOs remain in flux. In 2006, four DTOs were dominant: the Tijuana/Arellano Félix Organization (AFO), the Sinaloa Cartel, the Juárez/Vicente Carrillo Fuentes Organization (CFO), and the Gulf Cartel. Government operations to eliminate cartel leadership increased instability among the groups and sparked greater violence. Over the next dozen years, Mexico's larger and more stable DTOs fragmented, creating at first seven and then nine major groups.

Mexican President Andrés Manuel López Obrador, elected in 2018, has advocated policies that focus on the root causes of crime, but his government has not carried out counternarcotics operations consistently. Despite reform promises, the president appears to rely on a policy of using the military and a military-led national guard to address narcotics- and TCO-related concerns. He campaigned on addressing high levels of criminal impunity and official corruption, long-standing problems in Mexico. However, more than halfway through López Obrador's six-year term, he arguably has achieved few of his anti-corruption and criminal justice aims.

El informe de Estados Unidos describe que el Jefe del Ejecutivo ha logrado pocos de sus objetivos en materia de justicia penal y contra la corrupción, además de que su estrategia militarizada a través del despliegue de la Guardia Nacional no ha debilitado de manera efectiva a los grupos criminales.

<p>Mexico: Organized Crime and Drug Trafficking Organizations</p> <p>Mexico's organized crime groups represent the highest level of violence, including kidnapping, torture, and homicide. The groups are primarily drug trafficking organizations, but also include criminal groups involved in kidnapping, extortion, and other illegal activities. These organizations have become more violent and better organized in recent years, particularly since the start of the Mexican Drug War in 2006. They are also more diversified, with some groups involved in both drug trafficking and kidnapping. Mexico's organized crime groups are considered to be among the most powerful and dangerous in the world.</p> <p>Violence from Mexico's organized crime groups has increased significantly over the past decade, particularly in the state of Sinaloa. This has led to the creation of new criminal groups, such as the Jalisco New Generation Cartel and the Gulf Cartel. These groups are often involved in both drug trafficking and kidnapping, and are considered to be among the most powerful and dangerous in the world.</p> <p>Analysis of Mexico's Criminal Environment</p> <p>The ongoing conflict between Mexico's organized crime groups and the Mexican government has led to a significant increase in violence, particularly in the state of Sinaloa. This conflict has been driven by the increasing demand for drugs in the United States and Europe, and the continued expansion of Mexico's organized crime groups into new areas of operation. The conflict has also been fueled by the Mexican government's efforts to combat organized crime, which has led to a significant increase in violence and human rights abuses.</p> <p>Mexico's organized crime groups are highly organized and well-financed, with access to significant amounts of money and resources. They are also highly skilled in their operations, including drug trafficking, kidnapping, and extortion. They are also involved in other illegal activities, such as smuggling and money laundering.</p> <p>Implications for the Future</p> <p>The ongoing conflict between Mexico's organized crime groups and the Mexican government is likely to continue, with no clear end in sight. The conflict is likely to result in further violence, human rights abuses, and economic instability. It is also likely to lead to further expansion of Mexico's organized crime groups into new areas of operation, particularly in Central America and South America.</p>	<p>INT'L/TH</p> <p>1-20</p> <p>1-20</p> <p>1-20</p> <p>1-20</p> <p>1-20</p>
--	---



La estrategia militarizada a través del despliegue de la Guardia Nacional no ha debilitado de manera efectiva a los grupos criminales, concluye el reporte para el Congreso de EU.

